
 

 

「誤審」と「医療過誤」 

副院長  小 池  宏  

 サッカーのワールドカップを見た方も多かったと思いますが、この大会で「誤

審」が話題になりました。ドイツ対イングランドのゲームで、後からビデオを

見ると明らかにゴールとされるべきものがゴールと認められませんでした。こ

の判定以外にも、審判の重大な判断ミスが連続して発生してしまったため、今

後はビデオ判定や映像解析システム、超小型電子チップを埋め込んだボールな

どの採用を検討されていくことになりそうです。 
 サッカーに限らず、米大リーグのゲームでも、完全試合が「誤審」によって

幻となる出来事がありました。ゲームの後で当の審判も認めた判定ミスは全米

に波紋を広げ、本塁打に限定されているビデオ判定を見直す可能性も出てきて

います。サッカーや野球に限らず、あらゆるスポーツは人がプレーして、人で

ある審判が判定して進行します。しかし、判定に不満と抗議されるたびにビデ

オ判定が行われるとすれば、スピード感や連続性はなくなり面白さが失われる

ことは明らかです。 
 医療に目を移しますと、当院に限らず日本中のあらゆる医療現場では、「誤

審」ならぬ「医療過誤」が絶えず起こっているのが実情です。当院でも起こっ

てしまった重大な「医療過誤」を分析・検討して繰り返さないように再発予防

策をいろいろと講じていますが、それでも次々と「医療過誤」が起きているの

が現状です。「誤審」と「医療過誤」を同列に取り扱うことは、勿論できませ

ん。スポーツのゲームであれば普通は「誤審」が直接に人の生命に係わること

はありませんが、「医療過誤」となるとそうはいかないからです。当院に限っ

て言えば、「医療過誤」の発生の多くは医療従事者間のコミュニケーション（意

思の疎通）不足が原因です。そして、医療行為の対象が言うまでもなく「人」

であることを常に意識していれば起こり得なかったことも多く、良質で安全な

医療を提供できるように、さらに気持ちを引き締めていかなけ

ればならないと考えています。 
大リーグのゲームでは、ゲームの後で一塁塁審に入っていた

審判は「リプレーを見て、完全試合を台無しにしたことが分か

った」と誤審を認めて謝罪したとのこと。そして、完全試合を

第９７号 ２０１０年８月１日 

地域医療支援病院・地域がん診療連携拠点病院・臨床研修指定病院（基幹型） 

労働者健康福祉機構 新潟労災病院 

     〒942-8502 上越市東雲町１－７－１２ 電 話 ： ０２５（５４３）３１２３ 

 ＦＡＸ ： ０２５（５４４）５２１０ 



逃した投手は「完全な人間はいないから」とかばったらしい。翌日の試合前の

メンバー交換で、投手が審判のもとに歩み寄り握手を交わしたときに、審判の

涙は止まらなかったとのこと。このことで、この投手は完全試合を成し遂げた

以上の賛辞を受けることになったと報じられています。 
 
 

「最近の看護師事情いろいろ」 

看護副部長  丸 山 紀 子  

 当院では、毎年 20 名前後の新人看護師を採用しています。新

人看護師は、先輩看護師の指導を受け、励まされながら、1 年後

には後輩を迎える看護師として成長していきます。私達が学生

だった時代（かなり前の話ですが・・・）と比べ、看護教育の

実習時間はどんどん減り、授業科目学習が多くなっています。

従って、就職して実務に就いたときのカルチャーショックは非

常に大きく、要求される実践力と実際の技術力の差に落胆し、

自分がいつか医療事故を起こしてしまうのではないかという不安から、離職し

てしまう新人看護師は約 1 割に上るという統計が出ています。 
 また、育児と夜間勤務を免れない仕事の両立の難しさは、看護師だけではな

く女性医師にも退職や休職を余儀なくしています。昨年度から開設した院内保

育所（ひまわり保育所）を利用し、職場復帰している看護師が徐々に増えてい

ることは、うれしいことです。 
出生率が減少し、高齢者の占める割合が増大する今後、国家資格を持ちなが

らも離職する看護師が増えていくとどうなるか・・・？残念ながら、私達が高

齢者と呼ばれる頃には、病院や施設に入っても世話をしてくれる看護師が見あ

たらないという事態が予想されるのです。  
そこで国は、新人看護師の離職防止と、子育てをしながら働き続けられる勤

務体制の整備に、予算を計上し対策を勧めています。当院では、今まで新人に

“プリセプター”と呼ぶ担当者を配置し研修を行ってきましたが、今年度から

は更に組織的に取り組むことにしました。配置部署で経験できない技術を、満

便無く習得できる企画をしています。職員健診での心電図検査や採血、手術室

研修、救急室の日直勤務、配置部署以外の部署での勤務など、今まで行ってい

なかった内容で、1 年をかけ研修をしています。新人にとって経験したこと、目

にしたこと、説明を受けたことは、大きな自信になると思います。

また、他部署を経験することで、日頃の自分の仕事を違う方向か

ら振り返る事ができるようになってほしいと期待しています。 
育児休暇から職場復帰した看護師には、育児休暇中のギャップ

を埋め職場にスムーズに適応できるように、病院・看護部の方針

や教育、安全、感染といった新情報の研修（職場復帰研修）を早

期に設けています。多職種の方の支援に感謝するとともに、日本の医療を担う

人材育成に、職員全体が関心を向けていただければ幸いです。 



よろしくお願いします！（新任医師自己紹介） 

内科医師  大塚 忠司  

 この度、内科に赴任いたしました大塚忠司と申します。「忠司」

と書いて「ただし」と読みますので以後お見知りおきをお願いいた

します。 
私は出身は長岡市で、新潟大学医学部を卒業した後、地元長岡市

の市中病院で２年間研修をいたしました。母校の大学に入局後、上

越市に赴任し、人生で初めて見ず知らずの地域での生活を開始して

おりますが、今のところ大変楽しく過ごさせてもらっています。魚介類を初め

とした食べ物が大変おいしい所ですね。 
内科一般から腎臓・呼吸器を中心に勉強させていただきますので、よろしく

お願いいたします。 
 

新潟労災病院の理念 

 “働く人の健康を守り、地域の急性期医療に貢献します” 

 

新潟労災病院の基本姿勢 

１．良質で安全な医療を行います。 

２．患者の権利を尊重し、患者中心の医療を行います。 

３．地域の急性期医療を担当する高機能病院として、救急医療を行います。 

４．働く人の健康を守ります。 

 

患者さんの権利 

新潟労災病院は、患者さんが次の権利を有することを確認し、これを尊重

いたします。 

１．人間としての尊厳をもって医療を受ける権利 

２．当院の提供する良質で安全な医療を受ける権利 

３．自らの健康状況を理解するために必要な情報を、当院から得る権利 

４．当院の提供する医療の内容および予測される結果について説明を受 

ける権利 

５．他施設の医療者の意見（セカンドオピニオン）を求める権利 

６．当院から必要な説明を受けたうえで、自分の自由な意思に基づいて 

選択し、あるいは拒否する権利 

７．診療に関する記録の開示を求める権利 

８．プライバシーが保たれる権利 

９．医療費の報告および医療費の公的援助に関する情報を受ける権利 



〓〓〓 病院で診察を受けられる患者様にお願いします 〓〓〓 

受診の時は必ず「お薬手帳」を持参してください 
 

お薬手帳には、血圧の薬、血糖を下げる薬や血を固まり

にくくする薬などの情報が書かれております。それらは手

術や検査をする時に必要になりますので医師に見せてく

ださい。治療をするときに患者様のお薬はとても大切な情

報です。 

病院においでになるときは、お薬手帳とお薬の一覧を

お持ちいただけるようご協力をお願いいたします。 

お薬手帳は、調剤薬局でお渡ししています。 

 

 

 私たちの職場 職員食堂かたおか   

 
職員、研修生、実習生が昼食に利用し

ている食堂で働くスタッフのご紹介をさ

せていただきます。チーフ木村をはじめ

加藤、丸山、冨永のスタッフ 4 名が在職

します。 
まずは、皆さんのお仕事について伺い

ました。朝 9 時から仕事が始まります。 
揚げ物、焼き物、煮物、サラダ、カレ

ーの担当に分かれ作業開始です。これら

の担当はローテーションします。担当す

る人によって味が変わらないように献立は栄養士によって作成されます。11 時

半から職員の利用が始まります。12 時過ぎると調理や会計など忙しい時間です。

13 時半過ぎには洗い物も済ませながら翌日の準備を行い、14 時半には業務終了

です。人気のメニューは「海老フライ」「ハンバーグ」「白身フライ」で、タル

タルソースが付くと、あっという間に完売です。 
 隣接する「ひまわり保育所」へ給食として提供しています。献立は幼児食と

いうこともありパンの日、めんの日、どんぶり

の日など偏りがないように作っています。  
 昨年 11 月には園児さんより手作りの献立表

を貼るポスター飾りをいただきました。ありが

とうございました。 
スタッフ一同からのメッセージ… 
「看護は重労働と思います。身体が基本ですの

で、食堂でしっかり昼食を食べてください。」 

「お薬手帳」を 

見せて下さい 



 

８月 一日ドック等の予約状況             平成２２年７月２６日現在 

１ ２ ３ ４ ５ ６ ７ ８ ９ 10 11 12 13 14 15 16 17 18 19 20 日にち 
項 目 日 月 火 水 木 金 土 日 月 火 水 木 金 土 日 月 火 水 木 金 
特 定 健 診  － △ △ × ×   － × △ △ △   － △ × △ △ 

一 日 ド ッ ク  － 
△ 
※ 

× △ △   － △ × × △   － 
△ 
※ 

△ × ○ 

女 性 専 用 外 来  － － － － －   － － － － －   － ○ － － － 
睡眠時無呼吸外来  ○ － － － －   △ － － － －   ○ － － － － 
禁 煙 外 来  － ○ － － －   － ○ － － －   － ○ － － － 

 

 ○空きあり △空き少し 
×空きなし 

 ※子宮がん検査実施日 
 
 
 
 

＊ お申込み・お問い合わせ   空き状況等をご確認の上お申し込みください。 

医事課医事係 小松     ℡025-543-3123  内線 1233 

 

一日ドック検査項目 

●基本検査  ４２,５００円（税込） 

21 22 23 24 25 26 27 28 29 30 31 日にち 
項 目 土 日 月 火 水 木 金 土 日 月 火 
特 定 健 診   － ○ × × ×   － ○ 
一 日 ド ッ ク   － △ × × ×   － ○ 
女 性 専 用 外 来   － － － － －   － － 
睡眠時無呼吸外来   ○ － － － －   ○ － 
禁 煙 外 来   － ○ － － －   － ○ 

項 目 内    容 項 目 内    容 

身体計測 
身長 体重 ＢＭＩ（体格指数） 
腹囲 

血圧（2 回） 心電図 心拍数 

総蛋白 アルブミン 
総ビリルビン 
クレアチニン 尿酸 

眼底検査（両眼） 眼圧検査 
視力検査 

聴力検査 

総コレステロール 中性脂肪 
ＨＤＬコレステロール 
ＬＤＬコレステロール 

生理 

呼吸機能検査 ＧＯＴ ＧＰＴ γーＧＴＰ ＡＬＰ 

生化学 

空腹時血糖値 ＨｂＡ１ｃ 
尿 

尿蛋白 尿糖 尿潜血 

ＰＨ 比重 

胸部Ｘ線 

胃内視鏡（経鼻内視鏡） 

赤血球数 血色素量 

ヘマトクリット値 

ＭＣＶ ＭＣＨ ＭＣＨＣ 胸部 

腹部 

腹部超音波 白血球数 

便 便潜血（2 回分） 

血球 

血小板数 

ＣＲＰ 
診察 内科診察 質問 情報提供 血清 

血液型（ＡＢＯ） 血液型（Ｒｈ） 



 

●オプション検査 

項  目 内     容 金額（税込） 

睡眠時無呼吸検査 

（要予約） 

強いいびき、昼間の眠気、睡眠中に呼吸が止まるな

どの不安をお持ちの方にぜひおすすめします。 
５，２５０円 

内臓脂肪測定検査 
ＣＴ検査にてへそのまわりの皮下脂肪と内臓脂肪を

直接測定するものです。 
３，１５０円 

肺がんＣＴ検査 

肺がん、アスベスト（石綿）健康被害の有無等を調べ

るのに最も有効です。喫煙をやめられない方、肉親

にがんの人がいる方はとくにおすすめします。 

９，０００円 

乳がん検査 
乳腺の触診とＸ線撮影のセットです。４０歳を過ぎた

ら２年に１回は検査を受けましょう。 
６，０００円 

前立腺がん検査 
血液検査でＰＳＡを測定します。５０歳以上で頻尿や

排尿困難な方におすすめです。 
１，８００円 

子宮がん検査 

（要予約） 

診察と子宮の入口である子宮頸部の細胞を採取し

て検査します。 
３，５００円 

腫瘍マーカー検査 
胃がん、大腸がん、膵がん、肝がんなどを調べる血

液検査です。 
３，０５０円 

骨密度検査 
ダイエットの経験のある方、骨が折れやすくなる骨粗

鬆症が気になる方におすすめします。 
３，６００円 

肝炎検査 
Ｂ型肝炎、Ｃ型肝炎ウイルスによる感染の有無を調

べます。 
２，２６０円 

ＨＩＶ検査 エイズの感染の有無を調べるものです。 １，３７０円 

頸部超音波検査 

頸動脈の動脈硬化の有無を調べるもので、めまいや

ふらつきなどの症状のある方、高血圧、血糖値の異

常が続いている方におすすめします。 

３，６７５円 

甲状腺機能検査 

頸部前面の甲状腺の腫れが疑われる方、手のふる

え、動悸などの症状のある方におすすめします。３種

類の甲状腺ホルモンを測定します。 

３，６７５円 

 

 



散 歩 道 

感謝の気持ち 

 

 ケーキに太いローソク６本、なんだか照れくさい気がした。

先日家族から還暦の祝いをしてもらう、まさにサプライズであ

った。６０年長いようであっという間の年月である。気力、体

力ともまだまだ若いと思ってはいるが、これから下降線をたど

っていくのだろう。多くの人との出会いと別れ、人生波乱万丈

とはよくいったものだ、年齢と共に、その時々素直に受け入れていく自分が成長し

たようにもみえる。 

 多くの人に感謝、家族、健康、自然に感謝し、こらからはスローペースで今まで

通過してきた道を、途中下車しながら歩んでいこうと思う。特に土との出会いはす

ばらしいと思う。自分で作った野菜をいただく、これほどの贅沢はない。来年定年

を迎えるので、まずひとつの目標は野菜づくりと決めている。家族も同意してくれ

ているようだ。働けることに感謝しながら、毎日を過ごしていくつもりである。 

 

                              （Ｆ．Ｎ） 

 

 


